

LES TEMOINS D'UNE CIVILISATION TROGLODYTIQUE EN TOURAINE

Martine HUBERT-PELLIER

Résumé

Un observateur attentif remarque très vite les entrées de cavités au sein des coteaux calcaires encadrant vallées et vallons tourangeaux. L'homme y a exploité, intensément et pendant des siècles, la pierre de tuffeau comme en témoignent les carrières souterraines de sarcophages et, bien plus nombreuses, les galeries d'extraction qui ont fourni la belle pierre blanche typique des constructions du Val de Loire. L'existence de plus de 120 souterrains aménagés, de nombreux oratoires et chapelles en roc, un habitat troglodytique ancien et important, la reconversion des galeries en champignonnières et caves à vin, les innombrables caves ayant abrité un artisanat souterrain très diversifié révèlent qu'il a existé une intense vie souterraine pratiquement aussi active qu'à l'air libre. Aujourd'hui à l'abandon, ce réel cachet identitaire présente pourtant, à travers certains lieux d'exposition, d'hébergement et de restauration, un indéniable atout touristique.

Abstract

A keen observer would quickly notice the entrances to cavities in the tuffeau stone hillsides surrounding the valleys of Touraine. Over the centuries man has intensely exploited and mined this area. We can see this through the numerous underground quarries of sarcophagi and extraction galleries. The latter provided the unique, beautiful white stone used for Loire valley buildings. There are over 120 underground shelters, ancient troglodyte living quarters, oratories and chapels carved into the rock. Over the ages these were largely transformed into mushrooms farms, wine cellars and countless caves that housed diverse crafts... all evidence of widespread underground life almost as much activity as above ground! Gradually abandoned over time, recent reconversion now provides holiday accommodation, restaurants and exhibition centres which highlight the singular identity of the region and puts forward an undeniable touristic asset.



Fig. 1 : Chapelle semi-troglodytique du XVI^e s. à Rochecorbon.